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XIV LEGISLATURA

IV COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE
(Sviluppo economico)

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 110 DEL 06/04/2017 

MORELLI Patrizia (Presidente) (Presente)
NOGARA Alessandro (Vicepresidente) (Presente)
PADOVANI Andrea (Segretario) (Presente)
NORBIATO Carlo (Presente)
BIANCHI Luca (Presente)
MARGUERETTAZ Aurelio (Presente)
PÉAQUIN BERTOLIN Marilena (Presente)

Partecipano i Consiglieri: COGNETTA e GERANDIN.

Fungono da Segretari Ezio MONTROSSET e Monica BAUDIN.

La riunione è aperta alle ore 09:05, ad Aosta, nella Sala Commissioni della Presidenza 
del Consiglio regionale, per l'esame del seguente ordine del giorno:

1) Comunicazioni della Presidente.

2) Proposta  di  atto  amministrativo  (Assessore  RESTANO):  "Approvazione,  ai  sensi 
dell’art. 20, comma 1, della l.r. 4 settembre 2001, n. 19 (Interventi regionali a sostegno 
delle  attività  turistico-ricettive  e  commerciali),  di  nuove  disposizioni  relative  alle 
condizioni  e modalità  per la  concessione delle agevolazioni previste  dalla medesima 
legge regionale. Revoca della DGR 4697/2001, come modificata con successive DGR 
n.ri 3927/2002, 3928/2002, 1641/2003, 1489/2004, 839/2005, 2073/2007, 295/2009 e 
3333/2009.". SEDE CONSULTIVA (presa d'atto)

3) ore 9.45: Audizione Rappresentanti Associazione albergatori (ADAVA) e Rete Imprese 
Italia VDA su proposta di atto amministrativo recante "Approvazione, ai sensi  
dell’art. 20, comma 1, della l.r. 4 settembre 2001, n. 19 (Interventi regionali a  
sostegno delle attività turistico-ricettive e commerciali), di nuove disposizioni  
relative  alle  condizioni  e  modalità  per  la  concessione  delle  agevolazioni  
previste  dalla  medesima  legge  regionale.  Revoca  della  DGR  4697/2001,  
come modificata con successive DGR n.ri 3927/2002, 3928/2002, 1641/2003,  
1489/2004, 839/2005, 2073/2007, 295/2009 e 3333/2009."
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*     *     *

La Presidente Patrizia MORELLI, constatata la validità della riunione, dichiara aperta 
la seduta per la trattazione degli oggetti iscritti  all'ordine del giorno, come da telegramma 
prot. n. 2336 in data 3 aprile 2017.

Propone l’inversione dell’ordine del giorno, al fine di anticipare l'esame del punto 2.

La Commissione concorda.

PROPOSTA  DI  ATTO  AMMINISTRATIVO  (ASSESSORE  RESTANO): 
"APPROVAZIONE,  AI  SENSI  DELL’ART.  20,  COMMA  1,  DELLA  L.R.  4 
SETTEMBRE  2001,  N.  19  (INTERVENTI  REGIONALI  A  SOSTEGNO  DELLE 
ATTIVITÀ  TURISTICO-RICETTIVE  E  COMMERCIALI),  DI  NUOVE 
DISPOSIZIONI  RELATIVE  ALLE  CONDIZIONI  E  MODALITÀ  PER  LA 
CONCESSIONE DELLE AGEVOLAZIONI PREVISTE DALLA MEDESIMA LEGGE 
REGIONALE.  REVOCA  DELLA  DGR  4697/2001,  COME  MODIFICATA  CON 
SUCCESSIVE  DGR  N.RI  3927/2002,  3928/2002,  1641/2003,  1489/2004,  839/2005, 
2073/2007, 295/2009 E 3333/2009.". SEDE CONSULTIVA (PRESA D'ATTO)

* * *
L'Assessore al turismo, sport, commercio e trasporti, Claudio RESTANO, e il dirigente del 
medesimo assessorato, Enrico DI MARTINO, prendono parte alla riunione alle ore 9.05.

* * *

La Presidente MORELLI invita l'Assessore ad illustrare la proposta di deliberazione 
applicativa della l.r.19/2001 di cui all'oggetto.

L'Assessore  RESTANO  evidenzia  i  punti  salienti  della  proposta  di  deliberazione 
succitata presentata dal suo predecessore, che apporta modifiche di tipo tecnico e legislativo 
per  quanto  riguarda  gli  interventi  regionali  a  sostegno  delle  attività  turistico-ricettive  e 
commerciali, che rappresentano circa un terzo del tessuto produttivo valdostano.

* * *
Il Consigliere GERANDIN prende parte alla riunione alle ore 9.10.

* * *

Spiega che le modifiche contenute nella proposta in oggetto permettono di estendere le 
agevolazioni previste dalla l.r.  19/2001 - non più sotto forma di contributo a fondo perso, 
bensì sotto forma di mutuo - anche agli agenti e ai rappresentanti di commercio, agli agenti di 
viaggio e tour operators, ai promotori di servizi finanziari, agli agenti di assicurazione e agli  
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agenti immobiliari.  Fa presente che le iniziative agevolabili possono concernere,  oltre alle 
attività alberghiere, extralberghiere, ricettive e commerciali già individuate in passato, anche 
strutture complementari  a queste,  quali  piscine,  impianti  e aree ricreativo-sportivi  e centri 
benessere.

* * *
Il Consigliere NORBIATO prende parte alla riunione alle ore 9.15.

* * *

Il  Dott.  DI MARTINO fa  presente che  il  provvedimento in  questione,  che  è  stato 
oggetto di confronto con Finaosta e con il Dipartimento regionale competente in materia di 
aiuti di Stato, sostituisce le disposizioni a suo tempo approvate e tiene conto dell'esperienza 
maturata da parte della Struttura competente che ha portato alla regolamentazione di una serie 
di situazioni che precedentemente non erano state considerate, della permanenza della sola 
forma  di  agevolazione  del  mutuo  a  tasso  agevolato,  dell'adeguamento  alle  innovazioni 
normative sopravvenute negli anni in ambito abilitativo commerciale, edilizio ed urbanistico, 
dell'implementazione dell'eventuale nuova forma di provvista di risorse finanziarie attraverso 
il prestito BEI e dell'esigenza di addivenire alla maggiore semplificazione dei procedimenti 
amministrativi.

La  Presidente  MORELLI  ringrazia  gli  uffici  competenti  per  la  documentazione 
completa  ed  esaustiva  trasmessa  alla  Commissione  per  una  migliore  comprensione  delle 
modificazioni introdotte rispetto alla disciplina preesistente.

Il Consigliere NOGARA chiede se, nel predisporre il testo in oggetto, si sia tenuto 
conto  della  necessità  di  procedere  ad  uno  snellimento  dei  procedimenti  amministrativi. 
Domanda inoltre chiarimenti in merito all'iter per la presentazione della domanda da parte dei 
soggetti  interessati  e  in  merito  all'attività  svolta  dalle  strutture  competenti;  chiede,  in 
particolare, se queste ultime forniscano assistenza agli interessati ed eventualmente li invitino 
a  desistere  dall'intraprendere  quelle  iniziative  che  in  futuro  potrebbero  rivelarsi 
antieconomiche.

Il  Dott.  DI  MARTINO  fornisce  le  informazioni  richieste  in  merito  all'iter  di 
presentazione delle domande da parte degli interessati e alle valutazioni svolte, innanzitutto, 
dagli uffici competenti dell'assessorato e, in secondo luogo, dalla Finaosta.

La Consigliera  PÉAQUIN BERTOLIN lamenta che i  tempi per l'accesso,  da parte 
degli interessati, ai benefici previsti sono eccessivamente lunghi, in considerazione del fatto 
che la richiesta del mutuo alla Finaosta deve innanzitutto essere preceduta dalla presentazione 
di  una  domanda  all'assessorato  che  valuta  l'ammissibilità  dell'iniziativa.  Pone  inoltre  la 
questione  dell'obbligo  da  parte  dell'interessato  di  presentazione  di  fatture  quietanzate  per 
ottenere i benefici previsti.
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Il Dott. DI MARTINO rileva che relativamente all'iter di presentazione delle domande, 

l'assessorato non può esimersi dal rispetto delle disposizioni indicate dalla regolamentazione 
europea in materia.

Il  Consigliere  COGNETTA ritiene  utile  la  predisposizione  da  parte  degli  uffici 
competenti di un vademecum che possa indirizzare l'utente nella presentazione della domanda 
di mutuo.

Il  Dott.  DI  MARTINO  sottolinea  che  l'eterogeneità  delle  attività  ammissibili  non 
permette la predisposizione di un vademecum valido per tutte le tipologie d'intervento. Fa 
presente che a seguito dell'approvazione del provvedimento in oggetto da parte della Giunta 
regionale,  verrà data ampia diffusione alle associazioni più rappresentative delle iniziative 
finanziabili.

L'Assessore  RESTANO  riferisce  di  essersi  confrontato  -  così  come  già  il  suo 
predecessore - con le categorie interessate sui contenuti della proposta di deliberazione in 
oggetto. Rende noto di avere sollecitato alle proprie strutture, come prima richiesta formulata 
al  momento del  suo insediamento,  la  massima semplificazione possibile  dei  procedimenti 
amministrativi.

Il Consigliere GERANDIN esprime delle perplessità in merito alla richiesta preventiva 
che deve essere presentata dal soggetto interessato alla domanda di mutuo a valere sulla l.r. 
19/2001, ponendo l'esempio del soggetto che intenda acquistare un immobile attraverso lo 
strumento dell'asta pubblica, che non garantisce l'esito positivo dell'acquisto del bene stesso. 
Manifesta inoltre perplessità riguardo alle modalità di erogazione dei mutui da parte della 
Finaosta, che non avviene in un'unica soluzione, ma in due o tre scaglioni, obbligando talvolta 
l'interessato a ricorrere all'accensione di un ulteriore mutuo bancario.

La  Consigliera  MORELLI  chiede  se  gli  interventi  per  la  realizzazione  di  bed  & 
breakfast rientrino fra quelli contemplati dalla proposta di deliberazione in oggetto.

Il Dott. DI MARTINO risponde che i B & B non rientrano nella casistica finanziata 
dal provvedimento in oggetto.

Il Consigliere MARGUERETTAZ esprime alcune considerazioni politiche in merito ai 
contenuti del provvedimento in oggetto. Evidenzia che l'istruttoria preliminare svolta dagli 
uffici competenti è utile anche a limitare la presentazione di progetti che potrebbero rivelarsi 
antieconomici  per  gli  interessati.  Ritiene  importante  l'aver  previsto  l'estensione  degli 
interventi  a  sostegno  della  realizzazione  di  impianti  sportivi  da  parte  di  soggetti  privati. 
Riferisce che il precedente Esecutivo regionale aveva avviato la predisposizione di un disegno 
di legge di modifica della l.r.  19/2001 e sollecita l'attuale Esecutivo a riprenderne l'iter in 
tempi brevi.
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Il Dott. DI MARTINO conferma che il disegno di legge è pressoché definito.

L'Assessore RESTANO riferisce l'intenzione di presentare a  breve una proposta  di 
modifica sia della l.r. 19/2001 sia del reg.reg. n. 2/2007.

* * *
Alle  ore  9.55  l'Assessore  RESTANO  e  il  dirigente  DI  MARTINO  abbandonano  la  Sala 
Commissioni.

* * *

La Commissione prende atto dell'illustrazione da parte dell'Assessore della proposta di 
deliberazione in oggetto.

AUDIZIONE  RAPPRESENTANTI  ASSOCIAZIONE  ALBERGATORI  (ADAVA)  E 
RETE  IMPRESE  ITALIA  VDA  SU  PROPOSTA  DI  ATTO  AMMINISTRATIVO 
RECANTE "APPROVAZIONE, AI SENSI DELL’ART. 20, COMMA 1, DELLA L.R. 4  
SETTEMBRE  2001,  N.  19  (INTERVENTI  REGIONALI  A  SOSTEGNO  DELLE  
ATTIVITÀ TURISTICO-RICETTIVE E COMMERCIALI), DI NUOVE DISPOSIZIONI  
RELATIVE  ALLE  CONDIZIONI  E  MODALITÀ  PER  LA CONCESSIONE  DELLE 
AGEVOLAZIONI  PREVISTE  DALLA MEDESIMA LEGGE  REGIONALE.  REVOCA 
DELLA  DGR  4697/2001,  COME  MODIFICATA  CON  SUCCESSIVE  DGR  N.RI  
3927/2002,  3928/2002,  1641/2003,  1489/2004,  839/2005,  2073/2007,  295/2009  E  
3333/2009."

* * *
Il Presidente dell'ADAVA, Filippo GERARD, prende parte alla riunione alle ore 10.00. Si 
procede alla registrazione digitale degli interventi.

* * *

La  Presidente  MORELLI  invita  il  rappresentante  degli  albergatori  a  formulare 
eventuali  osservazioni in merito al  provvedimento in esame, riguardo al  quale l'Assessore 
competente  ha  testé  comunicato  che  le  categorie  sono  state  audite  dalle  strutture 
dell'assessorato nella fase di definizione dell'atto stesso.

Il sig. GERARD comunica che nell'incontro avuto con l'assessorato la categoria ha 
avuto  modo  di  presentare  delle  osservazioni  per  quanto  attiene  i  limiti  minimi  di  spesa 
ammissibili a finanziamento, ivi comprese le spese di progettazione.

La  Presidente  MORELLI  ringrazia  il  rappresentante  dell'ADAVA per  il  contributo 
fornito ai lavori della Commissione.

* * *
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Alle ore 10.05 il Presidente dell'ADAVA, Filippo GERARD, abbandona la sala di riunioni e 
termina la registrazione digitale degli interventi.

* * *

COMUNICAZIONI DELLA PRESIDENTE

La Presidente MORELLI fa distribuire copia della nota trasmessa, in data 03/04/2017, 
all'UVGAM,  all'assessorato  al  turismo,  all'assessorato  alle  attività  produttive,  alla  IV 
Commissione, all'Ufficio regionale del turismo, all'Ente Parco nazionale Gran Paradiso e al 
CELVA, dal Presidente nazionale dell'Associazione italiana guide ambientali escursionistiche 
(AIGAE) in merito alla segnalazione di esercizio abusivo della professione di Guida alpina.

La Commissione prende atto.

Il Consigliere MARGUERETTAZ propone, a seguito del dibattito sviluppatosi in Aula 
consiliare relativamente al tema del Casino, la calendarizzazione nella prossima riunione della 
Commissione  dell'audizione  dell'Assessore  al  bilancio,  finanze,  patrimonio  e  società 
partecipate e dell'Amministratore unico della Casino de la Vallée S.p.A.

Propone, inoltre, di anticipare alle 8.30 l'orario delle riunioni della IV Commissione.

La Commissione concorda sulle proposte del Consigliere Marguerettaz.

La Presidente MORELLI chiude la seduta alle ore 10.15.

Letto, approvato e sottoscritto

LA PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO

(Patrizia MORELLI)  (Andrea PADOVANI)

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO

(Monica BAUDIN)

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Data di approvazione del presente processo verbale:
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